
 
VERBALE CONSIGLIO FODAF LOMBARDIA DEL 24.05.2023. 

 
Il giorno 24 maggio 2023 alle ore 18.05 trovasi riunito in videoconferenza il Consiglio 
della Federazione degli Ordini dei dottori agronomi e dottori forestali della Lombardia, 
convocato con Prot. 281 del 05.05.2023 e sua integrazione a mezzo mail con il 
seguente O.d.G.: 

1. Approvazione verbale seduta precedente del 17.03.2023. 
2. Nomina responsabile transizione digitale 
3. Delibera ricognizione società partecipate 
4. Valutazione proposta per pagamento dei corsi gratuiti di Federazione agli iscritti 

fuori Lombardia 
5. Aggiornamento compenso dott. Tolasi 
6. Ricerca nuova figura per Federazione 
7. Esami di stato 
8. Valutazione adesione a “La convenzione delle Alpi” 
9. Ricerca nuovo vice-delegato per dipartimento Conaf “Economia ed Estimo” 
10. Compensi professionali nei PSR 
11. Approvazione variante n°1 al piano dell'offerta formativa 2023 
12. Varie ed eventuali 

Sono presenti i consiglieri (ordine alfa): 
- Dott. Giampietro Bara – Presidente ODAF Brescia 
- Dott.ssa Claudia Castiglione – presidente ODAF Bergamo 
- Dott. Ettore Frigerio – presidente ODAF CO-LC-SO 
- Dott. Claudio Leoni – Presidente ODAF Mantova 
- Dott.ssa Francesca Oggionni – Presidente ODAF Milano 
- Dott. Marco Ribolzi – Presidente ODAF Varese  

 
I Presidenti hanno ricevuto la documentazione in riferimento all’ ODG in visione 
preventiva mediante mail alcuni giorni prima della convocazione. 
Prima di iniziare il consiglio e fino alle ore 18.40 è presente in videoconferenza anche 
il dott. Edoardo Tolasi che riferisce circa: 

a)  le possibilità e criticità relative a quanto previsto al punto 4) dell’o.d.g. 
b)  presenta una variante al POF 2023 della FODAF Lombardia in quanto i CFP 

previsti per alcuni argomenti risultano già esauriti (vd. P.to 11 o.d.g.) 
Per quanto concerne il punto a) il dott. Tolasi riferisce di pro e contro circa alcune 
possibili soluzioni. Detta possibilità vengono valutate dai presenti nella loro totalità ma 
i consiglieri non sono in grado di dare una risposta tecnica ed univoca alle possibilità 
presentate dal dott. Tolasi. 
Viene quindi dato incarico a dott. Tolasi di valutare i costi di un eventuale 
implementazione del sistema informatico da parte della software house che gestisce 
il sistema in modo da poter poi rendicontare e valutare le varie opportunità anche sul 
piano economico. 
Alle 18.25 si collega il dott. Cabini Emanuele (presidente ODAF Cremona) 



 
Per quanto concerne il punto b) il dott. Tolasi illustra il vecchio POF 2023 ed espone 
quelle che secondo lui potrebbero essere gli elementi per l’approvazione di una 
variante che tenga conto dell’aumento dei CFP previsti per gli argomenti che risultano 
aver già esaurito, alla data odierna, il numero previsto, ed implementando alcuni altri 
argomenti di interesse. 
Alle ore 18.40 viene congedato il dott. Tolasi ed inizia il consiglio di Federazione. 
1. Approvazione verbale seduta precedente del 17.03.2023. 

Il verbale della seduta precedente (17.03.2023) già anticipato ai consiglieri, viene 
integrato in un punto dalla dott.ssa Oggioni. Dopo tale integrazione il verbale viene 
messo ai voti ed approvato all’unanimità dei presenti. 

2. Nomina responsabile transizione digitale 
Il presidente Ribolzi riferisce di pregresso colloquio con ing. Casati di Mobildata ed 
espone il fatto che il responsabile della “transizione digitale” debba essere uno dei 
4 consiglieri con delega (Presidente, Vice presidente, Segretario o Tesoriere).  
Viene quindi designata con votazione all’unanimità la dott.ssa Castiglioni quale 
“Responsabile della transizione digitale” della FODAF Lombardia. 

3. Delibera ricognizione società partecipate 
Il consiglio, preso atto che non esistono società compartecipate con Fodaf 
Lombardia, delibera di procedere all’invio all’ANAC di tale documento. 

4. Valutazione proposta per pagamento dei corsi gratuiti di Federazione agli 
iscritti fuori Lombardia 
Tale argomento, già anticipato prima dell’inizio del Consiglio alla presenza del dott. 
Tolasi, viene rimandato a dopo che lo stesso dott. Tolasi riferirà circa costi e 
possibili modalità di gestione di tale problematica. 

5. Aggiornamento compenso dott. Tolasi 
I consiglieri concordano, anche a seguito di precedenti considerazioni in merito, in 
deroga a quanto previsto dal Disciplinare di Incarico sottoscritto tra FODAF 
Lombardia e dott. Edoardo Tolasi in data 21.01.2022 di voler adeguare il 
compenso previsto per detto incarico; Tali considerazioni nascono dal fatto che il 
dott. Tolasi ha dimostrato un notevole impegno e competenza nell’espletamento 
delle sue mansioni. 
Dopo una breve discussione che ha vispo proporre varie ipotesi da parte dei 
presenti si delibera all’unanimità dei presenti una integrazione “una tantum” a 
favore del dott. Tolasi di €uro 2.550,00 (duemilacinquecentocinquanta) per quanto 
svolto finora. I presenti non escludono la possibilità di eventuali ulteriori 
integrazioni.  

6. Ricerca nuova figura per Federazione 
Dopo vari tentativi fatti per trovare una persona da impiegare all’interno della 
Federazione con la mansione di addetto alla comunicazione e public relations, 
l’ultimo tentativo si è concluso a gennaio 2023 quando la dott.ssa Parma ha voluto 
cessare il suo rapporto di collaborazione, si valutano alcune possibilità. 
La dott.ssa Oggionni riferisce di aver già contattato senza successo le persone già 
oggetto di precedenti selezioni, ma senza alcun riscontro positivo. 



 
Il presidente Ribolzi propone di ricercare una agenzia specializzata nel settore 
della comunicazione cui demandare l’incarico richiesto. 
A tal proposito Il dott. Bara e la dott.ssa Oggionni pongono l’accento sul probabile 
costo elevato di tale soluzione. Ribolzi ribadisce di avere già avuto esperienza in 
merito durante la sua carriera lavorativa e che la soluzione aveva portato a buoni 
risultati per l’azienda per la quale lavorava. Il dott. Claudio Leoni sottolinea la 
notevole differenza tra azienda privata ed ente pubblico nella possibile 
applicazione di tale modo di procedere.  
Il Dott. Gianpietro Bara evidenzia l’importanza del tema comunicazione. E’ 
evidente che una figura già formata professionalmente potrebbe essere utile ed 
efficace per migliorare quanto già facciamo. Il problema, in questa ipotesi, è se 
siamo pronti e capaci di elaborare un progetto di comunicazione che rappresenti 
le nostre politiche di mandato. 
In subordine, una consulente giovane e dinamico potrebbe meglio integrarsi con il 
ns sistema che deve crescere. 
Il Consiglio rileva che questa collaborazione, anche in forma temporanea potrà 
essere concretizzata non appena avremo delle certezze sugli introiti del PNRR da 
parte della Federazione. 

7. Esami di Stato 
L’Ordinanza Ministeriale n° 472 del 17.05.2023 ha definito che anche per il 2023 
l’e.d.s. consisterà in unica prova orale da tenersi in presenza o in modalità da 
remoto. Considerata la data di inizio della sessione estiva degli e.d.s. (26 luglio 
2023) molto a ridosso del periodo delle ferie estive, il Consiglio, dopo varie 
valutazioni, decide di procedere alla scelta della modalità “da remoto”.  
Il presidente informa inoltre i presenti che alla data odierna solamente 9 colleghi 
della Lombardia hanno dato la loro disponibilità a far parte della Commissione di 
Esame. Viene pertanto deciso di effettuare un “recall” sia tramite la News Letter di 
Federazione, sia mediante invio a tutti gli iscritti a mezzo mail di nuovo invito alla 
candidatura. 

8. Valutazione adesione a “La convenzione delle Alpi” 
Il presidente riferisce di aver partecipato in data 02.05.2023 ad un incontro on-line 
organizzato appunto dalla Convenzione delle Alpi volto ad illustrarne l’operato e gli 
obiettivi. Sostanzialmente trattasi di valutare se, come Federazione della 
Lombardia, voler far parte di uno o più degli 8 gruppi di lavoro internazionali 
presenti all’interno della Convenzione. Il presidente informa i presenti che 
l’eventuale adesione a tale Convenzione deve poi essere seguita da collega o 
colleghi che abbiano le specifiche competenze in materia e la necessaria 
predisposizione a seguire attivamente i lavori di un certo gruppo di lavoro. La 
decisione viene ancora temporaneamente rimandata. 

9. Ricerca nuovo vice-delegato per dipartimento Conaf “Economia ed Estimo” 
A seguito della prematura scomparsa del collega dott. Lorenzo Andrini il presidente 
richiede ai presenti di poter individuare una figura sostitutiva. Il Consiglio rimanda 
la designazione in attesa dell’insediamento del nuovo Consiglio Direttivo del Conaf, 



 
in quanto non è ancora noto se verrà confermata l’esistenza del Dipartimento 
Economia ed Estimo. 

10. Compensi professionali nei PSR 
Prende la parola il dott. Bara che illustra come alcuni compensi professionali 
relativi ad interventi di consulenza in materia di PSR siano estremamente iniqui 
rispetto alla mole di lavoro svolto. Poiché non tutti i presenti sono al corrente di tale 
problematica, il dott. bara invierà a tutti apposita documentazione in merito al fine 
di poterne valutare le richieste nel prossimo consiglio. 

11. Approvazione variante n°1 al piano dell'offerta formativa 2023 
Valutate le modifiche ed integrazioni proposte dal dott. Tolasi nel corso 
dell’incontro pre-consiglio, i presenti approvano all’unanimità quanto previsto nel 
documento proposto. 

12. Varie ed eventuali 
Il presidente Ribolzi riferisce di aver ricevuto da alcuni consiglieri FODAF 
delucidazioni in merito al fatto se la fatturazione da parte della ditta Mobildata 
debba essere fatta a carico della Federazione o dei singoli Ordini che hanno 
aderito alla convenzione. Sempre il presidente riferisce di uno scambio di mail 
avuto con l’Ing. Casati di Mobildata con cui si definiva che la fatturazione deve 
essere fatta a carico dei singoli Ordini in quanto ciascu ordine sarà poi tenuto 
documentare le proprie spese sostenute ai fini del PNRR. 
Sempre il presidente riferisce che il DPO dell’ordine di Varese ha posto un 
problema sul fatto che, a seguito di propria valutazione sulla convenzione FAD / 
Odaf Varese, ritiene che la Federazione debba essere nominata “responsabile 
esterno per la gestione dei dati”.Poichè tale situazione si ripete per tutti gli Ordini 
aderenti alla convenzione FAD, il presidente chiede ai colleghi consiglieri di far 
valutare ciascuno dal DPO del proprio Ordine la medesima problematica al fine di 
procedere poi con una linea comune. 
Il dott. Bara riferisce circa alcune possibili criticità circa i compensi professionali 
relativi ad interventi e consulenze nei PSR. A tele proposito verrà inviato dal dott. 
bara opportuna documentazione in merito al fine di prossime valutazioni da parte 
del consiglio. 

Alle ore 20.20, non avendo null’altro da deliberare, il Consiglio viene concluso. 
 
Il Presidente        il Segretario 
Ribolzi Marco       Cabini Emanuele 
 
 
 
Milano, 24.05.2023. 


